
 
PROTOKOLL DER URVERSAMMLUNG VOM 13. JUNI 2022 IN DER  

GLETSCHERSTUBE DES GEMEINDEHAUS, SAAS-FEE 

 
Beginn: 20.02 Uhr 
 
Anwesend: 25 EinwohnerInnen gemäss Präsenzliste, darunter die Gemeinderats-

mitglieder Stefan Zurbriggen, Markus Supersaxo, Michael Burgener, 
Ingemar Supersaxo, Fabian Zurbriggen sowie Gemeindeschreiber Bernd 
Kalbermatten 

 
Gäste:  
 
Entschuldigt:  
  
Vorsitz: Stefan Zurbriggen, Gemeindepräsident 
 
Protokoll: Bernd Kalbermatten, Gemeindeschreiber 
 
Formelles:  a) Form der Einberufung:  
 Die Urversammlung ist gesetzeskonform eingeladen worden (Art. 9 

GemG).  
 
 b) Zuständigkeiten:  
 Die Urversammlung darf sich nur über die in der Traktandenliste 

vorgesehenen Gegenstände gültig aussprechen (Art. 10 Abs. 2 GemG).  
 
 c) Auflage:  
 Die Jahresrechnung 2021 sowie sämtliche anderen notwendigen 

Unterlagen lagen im Vorfeld der heutigen Urversammlung 
gesetzeskonform zur Einsichtnahme auf und konnten auf der Homepage 
der Gemeinde Saas-Fee heruntergeladen werden (Art. 14 und Art. 15 
GemG).  

 
 d) Handerheben:  
 Die Urversammlung berät öffentlich und fasst ihre Beschlüsse mit der 

Mehrheit der abgegebenen Stimmen und in der Regel durch 
Handerheben. Die Enthaltungen fallen für die Berechnung der Mehrheit 
ausser Betracht (Art. 16 Abs. 1 GemG).  

 
  e) Geheime Abstimmung:  
 Wenn ein Vorschlag gemacht und vom Gemeinderat angenommen wird 

oder wenn ein Fünftel der Versammlung es beschliesst, wird über eine 
bestimmte Frage eine geheime Abstimmung durchgeführt (Art. 16 Abs. 2 
/ 3 GemG).  

 
  
  



 
 f) Stimmenzähler:  
 Die Versammlung ernennt Patrizia Supersaxo einstimmig und ohne 

Enthaltung als Stimmenzählerin.  
 
 g) Protokoll:  
 Das Protokoll wird im Sinne von Art. 99/100 GemG verfasst. Es beinhaltet 

die Zahl der anwesenden Personen, die Traktandenliste, die Anträge und 
die gefassten Beschlüsse.  

 
 
1.  Begrüssung 

 
Gemeindepräsident Stefan Zurbriggen eröffnet die Versammlung und dankt den Anwe-
senden für ihr Kommen. 
 
Die Einladung zur heutigen Versammlung ist form- und fristgerecht erfolgt. Es sind keine 
Anträge eingegangen.  
 
Die Anwesenden genehmigen die Erfassung der Präsenzliste auf elektronischem Weg.  
 
Die Anwesenden genehmigen stillschweigend die nachfolgende Traktandenliste: 
 
1.  Begrüssung 
2.  Protokoll der Urversammlung vom 13. Dezember 2021; Genehmigung 
3.  Jahresrechnung 2021; Präsentation, Diskussion und Abnahme 
4.  Bericht des Revisors gemäss Artikel 84 Gemeindegesetz; Präsentation, Diskussion 

und Abnahme 
5. Verschiedenes 
 
 
2.  Protokoll der Urversammlung vom 13. Dezember 2021; Genehmigung 

 
Die Anwesenden genehmigen einstimmig ohne Enthaltung per Handerhebung das 
Protokoll der Urversammlung vom 13. Dezember 2021 auf dessen Vorlesen verzichtet 
werden kann. 
 
 
3.  Jahresrechnung 2021; Präsentation, Diskussion und Abnahme  

 
Die Laufende Rechnung 2021 schliesst mit einem Ertragsüberschuss von CHF 231‘833.37 
ab. Die im Budget 2021 prognostizierte Selbstfinanzierungsmarge von rund CHF 2 Mio. 
konnte weit übertreffen werden. Die Investitionsrechnung 2021 weist netto einen Saldo 
von CHF 1‘868‘271.88 aus. 
 
Mit dem erwirtschafteten Cashflow von CHF 3'506'105.25 können die Netto-Investitionen 
mit eigenen Mitteln finanziert werden, es kommt zu keiner Neuverschuldung. Die 
Nettoschuld pro Kopf nahm im Jahr 2021 von CHF 5'192 auf CHF 3'901 entsprechend ab.  



 
 
Das gute Rechnungsergebnis 2021 gegenüber dem Voranschlag 2021 ist auf zwei 
wichtige Faktoren zurückzuführen. Einerseits hat die Einwohnergemeinde Saas-Fee bei 
den Gebühren (Baubewilligungen/ Ablösung Hauptwohnungen) mehr eingenommen und 
andererseits wurde bei den Steuern (Vermögens- und Spezialsteuern) ein deutlicher 
höherer Ertrag als budgetiert erzielt. Diese beiden Faktoren führten zu einem sehr guten 
Ergebnis. 
 
Der Leiter Finanzen Donat Anthamatten erläutert die Jahresrechnung 2021 der 
Einwohnergemeinde.  
 
Gemäss Art. 69 der Verordnung betreffend die Führung des Finanzhaushaltes der 
Gemeinden nehmen die Anwesenden die Zusatz- und Nachtragskredite über CHF 50'000.- 
zur Kenntnis.  
 
Gemeindepräsident Stefan Zurbriggen dankt Donat Anthamatten für die ausführliche und 
informative Präsentation. Er erteilt das Wort dem Plenum. 
 
Da keine Wortmeldungen vorliegen, geht Stefan Zurbriggen zu Traktandum Nr. 4, dem 
Bericht des Revisors über.  
 
 
4.  Bericht des Revisors gem. Art. 84 Gemeindegesetz; Präsentation, 

Diskussion und Abnahme 
 
Mit-Revisor Oscar Supersaxo übernimmt die Darlegungen des Revisorenberichtes. Er 
verweist auf den schriftlichen Bericht der Revisionsstelle und verzichtet auf ein Vorlesen 
desselben. Es sind keine weiteren Bemerkungen anzubringen. Die Revisionsstelle 
beantragt der Versammlung die Annahme der Jahresrechnung. 
 
Nachdem keine Wortmeldungen vorliegen, geht Stefan Zurbriggen zur Genehmigung der 
Jahresrechnung über.  
 
Mit Handerheben wird die Jahresrechnung 2021 der Einwohnergemeinde Saas-Fee wie 
folgt angenommen:  
 
Ja:    25 Stimmen 
Nein:    0 Stimmen 
Enthaltungen:  0 Stimmen 
 
Gemeindepräsident Stefan Zurbriggen dankt den Herren Donat Anthamatten und Oscar 
Supersaxo für ihre Arbeit während des Jahres. 
 
 
  



 
6.  Verschiedenes 

 
Gemeindepräsident Stefan Zurbriggen erteilt den einzelnen Gemeinderäten das Wort, 
damit diese den Anwesenden einen kurzen Tätigkeitsbericht der vergangenen 7 Monate 
unterbreiten können.  
 
Markus Supersaxo  
 
Schule: 

- Die Abschlussprüfungen sowie die Diplomfeier OS stehen an;  
- Die regionale Schulkommission trifft sich zu 4 Sitzungen und beim Schulstart und 

Schulschluss;  
- Die Investitionen in die Infrastruktur (Wandtafeln) sowie Laptops / Tablets laufen; 
- Die 8H (6. Klasse) wird weiterhin die Schule in Saas-Balen besuchen. Diese 

Handhabung wird von den Schülern geschätzt. Der neue Lehrer heisst Pascal 
Erlacher;  

- Der Mittagstisch für die 8H in Saas-Balen bleibt. Da es kein offizielles Restaurant 
mehr gibt, sucht man bis dahin nach einer Lösung;  

- Für die Schüler der OS sowie neu auch der PS wird wiederum ein Tag zur 
Prävention von Suchtgefahren durchgeführt. Folgende Themenbereiche werden 
behandelt: Mobbing, Handy- und Spielsucht;  

- Die Austauschtage der 9/10 H im Unterwallis haben ein gutes Feedback. Es gibt 
nach wie vor die Möglichkeit für einen Austausch im Unterwallis;  

- Die Nachschulbetreuung läuft gut.  
 
KITA: 

- Die ausgeschriebene Stelle «Lernende für den Bereich Fachperson Betreuung 
Kinder» wird von Maline Eggel, Naters besetzt. Frau Eggel, die heute ihr Praktikum 
in der KITA absolviert wird ab August 2022 neue Lehrtochter;  

- KITA ist Aufgabe der Gemeinde. Aktuell und auch vorausschauend für die Zukunft 
haben wir Platzmangel. 

- Erweiterung KITA per Mai 2023, allenfalls früher.  
o Neues Angebot: Säuglinge  
o Mittagstisch aktuell bis zu 20 Kinder 
o Zusammenarbeit mit Nachschulbetreuung. Aktuell gibt es am Mittwoch, 

Freitag keine Nachschulbetreuung. Bei einem allfälligen Zusammenschluss 
könnte man das Angebot auf alle Werktage erweitern. 

 
Jugendarbeit:  

- Dachverband ist die JAST Oberwallis / Jugendarbeitsstelle Oberwallis 
- Viele Jugis sind dort angegliedert, unter anderem auch der Jugendverein Saas-Fee 
- Projekte: Jugendjobs, Ferienpass, Specialweeks und dgl. 
- Jugend Oberwallis war Ehrengast an der Vifra 2022. Es waren auch Jugendliche 

von Saas-Fee beteiligt. 
 
  



 
Ortsbus / Allalino: 

- Es ist eine Bewerbung eingegangen für die ausgeschriebene Stelle «Chauffeur 
Allalino». Aller Voraussicht nach nimmt der Allalino per 1. September 2022 seinen 
Betrieb wiederum auf.  

 
Michael Burgener 
 
Schneeräumung 
War vor allem im Jahr 2022 sehr ruhig, da fast keine Niederschläge. Problem war eher, 
die sehr kleinen Mengen Schnee, die dann schnell zu dreckigen Strassen geführt haben, 
unter anderem auch durch das Salz. 
 
Ressort Wanderwege 
Die Wanderwege haben das Ressort gewechselt und sind neu bei Ingemar Supersaxo 
(Sport / Tourismus), was auch mehr Sinn macht. 
 
Mitarbeiter Werkhof 
2 Kündigungen auf Ende Juni, Rinaldo Kalbermatten und Patrick Truffer. Danke an die 
zwei für ihre jahrelangen Dienste für die Gemeinde Saas-Fee. 
Wir sind dahinter, die Stellen neu zu besetzen / teilweise auch mit dem Transportdienst 
zusammen. 
 
Wasser 
Diverse Arbeiten bei Strassen und dann Pumpe Hängeleitung Morenia / Felskinn wird im 
September gemacht. 
 
Strom 
Diverse Trafostationen müssen erneuert werden, z.B. Alpin Express und Morenia. 
 
Strassen-Baustellen Saas-Fee  
diverse Verzögerungen,  
Ziel: sobald die Strasse geöffnet wird, wird die Infrastruktur dort erneuert, wo es 
notwendig ist (Wasser, Abwasser, Strom, Telefon) 

 Kirchstrasse nur bis Haus Julia, Rest Herbst, Leitungssuche brauchte 2 Tage, 
Mittwochabend sollte zu sein. Nächste Woche Randsteine, danach Belag. 

 Carl-Zuckmayer-Weg, diverse Probleme: Leitungssuche, Stützmauer neu 
betoniert. 3 unbekannte Leitungen. Wird noch länger gehen (2-3 Wochen), 
enge Strasse, spezielle kleine Maschinen. 

 Obere Lomattenstrasse Strasse Silver-Bijou, soweit fertig. Asphaltiert wird 
später (Bau 4 Häuser), der aktuelle Asphalt stellt ein Provisorium dar 

 Untere Dorfstrasse: Zuunterst hartes Gestein, man muss runter (wegen 
Fernwärme). Dahinter am Zumachen. Grosses Durcheinander mit Rohren. 
Unvorhergesehenes! Trinkwasser im EW-Schacht, darum 10 Meter Richtung 
Walliserhof. Ziel andere Woche Strasse für Fussgänger offen.  
Fernwärme fehlt noch letzte Massnahmen. Wird von oben nach unten 
zugeschüttet.  



 
 Munggweg / Hanniggasse: Treppen weg, Rutschfester Belag. 

Asphaltierungsarbeiten, Kanalisation neu unterer Teil (diverse Schäden die 
letzten Jahre), kann neu mit Maschine geräumt werden. 

 Kantonstrasse: Vom Dorfeingang bis zur Barriere wird der Belag erneuert 
 
Spielplatz P1 
Rutschbahn erneuert 
 
Grillplätze 
werden noch fertig erneuert, Reservoir, evtl. Wolfsgrüebe zusätzliche Grillstelle 
 
Ingemar Supersaxo 
 
Polizei 

- Lindon Biblekaj hat die Aspiranten Schule in Hitzkirch begonnen;  
- Samuel Weissen hat seine Arbeit als Polizist aufgenommen;  
- Das neue Dienstfahrzeug ist in der Schweiz und wird aktuell beschriftet; 
- Neue Parkplätze vis-à-vis Aussie-Bar mit einer Parkdauer von 20 Minuten. 

Elektrofahrzeughalter, welche ihre Fahrzeuge vor dem neuen Coop parkieren, 
werden darauf hingewiesen die Fahrzeuge auf dem Rondell oder auf den neuen 
Parkfeldern zu parkieren. Ab sofort werden Bussen ausgesprochen;  

- Das neue Reglement Verkehr und Lärmbekämpfung ist homologiert und ab sofort 
gültig. 
 

Feuerwehr 
- Am 25. Juni findet eine Einsatzübung mit den Partnern statt. Polizei, Samariter, 

Ambulanz. 
Ab 11.30 Uhr-14.00 Uhr öffnet die Feuerwehr die Tore und alle Interessierten sind 
herzlich eingeladen die neue Lokalität und die Fahrzeuge in Saas- Fee zu 
besichtigen. Bratwürste und Getränke sind vorhanden. 

 
Regionaler Sicherheitsdienst Saas/Dorfschutz 

- In Planung: Erweiterung/Ersatz der Aluwerke Gebiet Mällig;  
- Im Sommer werden noch die 2 geplanten Wyssen Masten im Mischabelgebiet 

verbaut. Für die neue Radar-Überwachungsanlage setzt man auf das System der 
Firma von Geopraevent. 

 
Energiestadt 

- Zusammen mit der Tourismusorganisation hatten wir einen Workshop zum Thema 
Tourismusbetriebe und Nachhaltigkeit, welcher auch gut besucht wurde. Das 
Wellnesshostel 4000 (Jugendherberge), Walliserhof Grand Hotel und Spa und die 
Nikin AG haben Massnahmen zum Thema präsentiert. Danke nochmals an alle. 

- Aktuell sind wir noch auf der Suche nach Shooting-Stars, welche hinter der 
Energiestadt stehen und dafür auch werben wollen. 

 
  



 
Kultur 

- Ab dem 07. Juli wird an acht Abenden von der Gruppe Comedy Saas-Fee «der 
eingebildete Kranke» auf dem Dorfplatz (Schlechtwetter Turnhalle) aufgeführt. 

- Am 22. und 29. Juli 2022 sowie am 05. August 2022 finden ab 18.00 Uhr Konzerte 
auf dem Dorfplatz statt. 
Das genauere Programm findet ihr unter saasfestival.ch. 

 
Sport und Freizeitanlagen 

- Die meisten Sport und Freizeitanlagen sind offen. 
- Die Rodelbahn öffnet am 16. Juni und der Abenteuerpark am 26. Juni 
- Bei der Sanierung Buvette Sportplatz sind wir an den Vorbereitungsarbeiten, um 

das Baugesuch beim Kanton einzureichen. 
 
Fabian Zurbriggen:  
 
Bauamt / Baugesuche / Baubewilligungen 
Im Bauamt haben wir dieses Jahr bisher 24 neue Dossiers erhalten und 12 Bewilligungen 
ausgestellt.  
 
Das Hotel Revier konnte bewilligt werden. Zur Zeit sind sie am Abbruch des Hotels Tenne, 
im Herbst sollen dann die Bauarbeiten beginnen, nächstes Jahr im Dezember soll das 
Hotel eröffnet werden. 
 
Ebenso haben wir die Erweiterung des Hotel Dom bewilligt. 
 
Daneben gibt es ein Neubau eines EFH und mehrere Umbauten und Änderungen an 
bestehenden Bauten, bspw. das Postgebäude, das saniert wird. 
 
Nebst diesen Dossiers haben wir 18 kleine Anzeigen genehmigt. Über die kleine Anzeige 
behandeln wir Gesuche mit geringer Tragweite und Auswirkungen auf Dritte. 
 
Hannig-Bahn 
Bei der neuen Hannig-Bahn konnten wir Ende März das gewählte Projekt publik machen 
und die Finanzierung aufgleisen. Bis heute haben der Tourismusverein, die Einheimischen, 
touristische Leistungsträger, verschiedene Firmen, die Zweitwohnungsbesitzer und Gäste 
des Saastals insgesamt 2.8 Millionen CHF an Eigenkapital bereitgestellt. An dieser Stelle 
euch allen einen herzlichen Dank! 
 
Die finanzielle Beteiligung aus der Bevölkerung hat uns sehr gefreut und konnte als klares 
Bekenntnis zur Hannig-Bahn gewertet werden. Daher hat die Kommission entschieden, 
das Projekt Hannig-Bahn weiterzuverfolgen die nächsten Schritte auszuführen. 
 
Die Zeit drängt und so sind wir aktuell daran, das Plangenehmigungsverfahren in die 
Wege zu leiten und kantonale Unterstützungsbeiträge zu beantragen.  
 



 
Die Gemeinde hat sich bisher mit den im letzten Jahr budgetierten 80'000.- 
Planungskosten beteiligt. Weitere Investitionen von seiten der Gemeinde sind aktuell nicht 
vorgesehen. 
 
Gemeindepräsident Stefan Zurbriggen orientiert die Anwesenden über die nachfolgenden 
Projekte respektive aktuellen Themen der Gemeinde Saas-Fee:  
 
Fernwärmenetz Saas-Fee 
Der Gemeinderat nimmt mit grosser Freude zur Kenntnis, dass bei der EnAlpin diverse 
Anschlussgesuche eingegangen sind. Bis im Jahr 2023 soll der Vollausbau bis zum 
Dorfplatz getätigt sein. Aktuell laufen verschiedene Diskussionen für eine Heizzentrale im 
Gebiet Parkplatz P4 / Industriezone im Brand / Leeni.  
 
Tentickle Dorfplatz 
Die Saastal Tourismus AG hat bei der Firma Tentickle eine Überdachungsmöglichkeit / ein 
Zelt angeschafft. In den vergangenen Tagen haben die Mitarbeiter der Gemeinde die 
entsprechenden Hülsenrohre auf dem Dorfplatz gesetzt. Das Zelt wird erstmals anlässlich 
der SaasFeestivals im Juli / August 2022 aufgestellt.  
 
Sanierung Postgebäude 
Im Zusammenhang mit der Sanierung des Postgebäudes wird ebenfalls die WC-Anlage, 
welche sich heute im Untergeschoss des Postgebäudes befindet, ins Erdgeschoss verlegt. 
Die Gemeinde Saas-Fee beteiligt sich mit einem Betrag von CHF 70'000.-- an diesen 
Sanierungskosten der WC-Anlage.  
 
Infostamm:  
Der Gemeinderat hat gemeinsam mit den Leitungsträgern am 07. März 2022 beschlossen, 
den Infostamm per sofort abzuschaffen. Es finden weiterhin 2 digitale 
Informationsveranstaltungen statt, aktuelle Themen aller Leistungsträger werden auf den 
jeweiligen Homepages oder auf Crossiety aufgeschaltet.  
Im Weitern findet zweimal im Jahr ein mündlicher Austausch unter den Leistungsträgern 
statt.  
 
Besuch Dienststellenchefs Frederic Favre 
Staatsrat Frederic Favre wird zusammen mit seinen Dienstchefs am 20. & 21. Juni 2022 
eine Klausurtagung in unserer Perle der Alpen durchführen. Dem Gemeinderat sowie den 
lokalen Grossräten und Suppleanten wird die Möglichkeit geboten, sich im Gespräch mit 
dem Departements-Chef und den Dienstchefs auszutauschen.  
 
Mitarbeiterreglement:  
Der Gemeinderat hat anlässlich seiner Sitzung vom 10. Januar 2022 das neue 
Mitarbeiterreglement verabschiedet. Das Reglement ist durch eine paritätische 
Kommission erarbeitet worden. Das Reglement entspricht den neuesten übergeordneten 
Gesetzen und kann als sozial und mitarbeiterfreundlich ausgelegt werden.  
  
Neueintritte oder Stellenwechsel  

 Urs Supersaxo, Leiter Transportdienst, 01. Juni 2022 



 
 Safet Shabani, Chauffeur Transportdienst & Mitarbeiter technische Dienste, 01. Juli 

2022 
 Andreas Holzer, Mitarbeiter technische Dienste, 01. August 2022 
 Abdul Rauf, Chauffeur Allalino, 01. September 2022 

 
Austritte 

 Rinaldo Kalbermatten, technische Dienste, 30. Juni 2022 
 Patrick Truffer, technische Dienste, 30. Juni 2022 
 Edgar Andenmatten, 30. Juni 2022, Ruhestand 

 
Nach diesen Informationen eröffnet Gemeindepräsident Stefan Zurbriggen die Diskussion.   
 
Jochen Bumann erkundigt sich nach dem finanziellen Engagement der Gemeinde Saas-
Fee für die Hannig-Bahn. Gemeindepräsident Stefan Zurbriggen weist darauf hin, dass 
aktuell kein Geld für die Kapitalzeichnung gesprochen wird, da bei einem möglichen 
finanziellen Engagement der Gemeinde Saas-Fee wohl keine privaten Zahlungen mehr 
fliessen würden. Die Einwohner- und Burgergemeinde Saas-Fee wird sich jedoch definitiv 
in irgendeiner finanziellen oder materiellen Form an der neuen Hannig-Bahn beteiligen.  
 
André Lomatter erwähnt, dass der obere Teil des Hannig-Weges sehr steil ist und im 
Winter entsprechend rutschig sein kann. Er empfiehlt das Anbringen eines Geländers auf 
beiden Seiten der Strasse.  
 
Gemäss Martin Supersaxo, Leiter technische Dienste, ist die Realisierung eines Geländers 
geplant. Sofern das Teilstück nicht begangen werden kann, steht als Alternative die 
Hannigstrasse für Fussgänger jederzeit zur Verfügung. Durch das Fehlen der 
Treppenstufen werden insbesondere bei der Schneeräumung Zeit und Kosten eingespart.  
 
Da keine weiteren Wortmeldungen mehr angebracht werden, kann Gemeindepräsident 
Stefan Zurbriggen um 21.10 Uhr die Versammlung mit dankenden Worten schliessen. 
 
Der Gemeindepräsident: Der Gemeindeschreiber: 
 
 
Stefan Zurbriggen Bernd Kalbermatten 


